
 

射频识别产品优劣对比 

近两年，在数字化校园兴建的背景下，2.4G 有源卡随着家校通行业的发展
而得到较大规模的应用，逐渐成为主流的电子学生卡之一。然而受限于成本、产
品性能、售后服务、运营商的发展政策等多种原因，当前家校通市场仍然被
13.56M 射频产品占据大量的份额。本文将以分析 2.4G 有源卡的特点为基础，并
通过与 13.56M 的射频产品对比其优劣所在，谈 2.4G 有源卡在家校通系统中的应
用概况。 

  有源学生卡市场爆发曙光 

  2.4G 有源卡用做电子学生证并不是这两年才开发出来的新市场，早在几年
前，北京、武汉、福州等城市前就开始将 2.4G 有源卡应用在家校通系统中，但
是也只是试点，并没有形成大范围的应用。直到去年年底，贵州的某运营商营商
发出了以 2.4G 中远距离考勤技术广泛应用于家校通系统采购方案竞争性谈判邀
请函，寻求电子学生证供应商，终于使有源卡市场爆发出了曙光，而今年上半年，
广州、云南都相继大规模的采购 2.4G 有源卡用做家校通载体，2.4G 有源卡开始
以迅猛的速度占领电子学生证的市场。业内人士预计，在未来的家校通市场，2.4G
有源卡势必将逐渐替代 13.56M 无源卡。 

  据了解，国内知名的 2.4G 有源 RFID 产品及解决方案的供应商上海秀派科技
有限公司去年整体销售额同比增长幅度高达 37.5%，其中贡献最多的正是因为
2.4G 有源卡在家校通中应用。 

  作为 2.4G 有源 RFID 技术的代表企业，广州天绎智能科技有限公司在电子学
生卡市场中更是为有源企业打了个漂亮的翻身仗，公司副总经理黄勇先生在接受
媒体访问时曾透露，公司今年整体势头不错，特别是过完年后，生产基地接到很
多订单，由于出货不过来，工厂甚至已经得取消节假日，并从其它工厂借调了
20 多个工人来加班生产。 

  深圳中科讯联是国内专业研制基于 2.4GRFID 智能化信息产品和提供 RFID
智能化系统解决方案的国家高新技术企业，相对于天绎、秀派、木兰等老牌有源
RFID 企业进入学生卡市场较晚，但也十分看重这个市场。公司常务副总裁岳耀
颀在接受采访时介绍说，中科讯联在 2012 年年初也开始规划家校通产品，并于
下半年出产品并投入市场。今年公司定制了三十万张的目标，通过与电信运营商
合作，今年上半年已经出货六万多张卡片。 

  对比 13.56MHZ 无源学生卡 



 
  家校通最早期使用的电子学生卡是无源的 13.56MHZ 非接触式射频卡，功能
比较单一，主要是为实现学生在校考勤、小额支付等比较简单的功能应用。它具
有技术成熟、成本较低，机具简单，安装方便等多重优势。 

  2.4G 有源卡属于主动式 RFID 电子标签，工作频段是在 2.4~2.48G 之间，主
要由中心处理器(MCU)、通讯芯片和外围电路组成，本身内置电源。因为能自己
发射信号，并具有识别距离远、读写迅速、而且标签防碰撞能力很强，阅读器能
同时读取两百多个电子标签。学生佩戴 2.4G 有源学生卡可以无障碍、免排队、
大流量自由进出学校，并能实现家校通考勤功能。 

  虽然早期已有一些集成商和运营商看中 2.4G 有源产品具有中远距离考勤功
能的优势，但由于产品性能不稳定的因素，最终推广的学生卡还是以 13.56MHZ
非接触式射频卡为主。 

  2.4G 有源产品性能不稳定主要表现在两个方面，一方面是读卡器的漏读率
的问题，另一方面是 2.4G 有源卡的电池续航能力差。国内的有源 RFID 产品是近
几年才开始慢慢发展起来的，比起无源 RFID 产品发展要晚 10 余年，相比之下技
术不够成熟稳定。 

  岳耀颀介绍说，2.4G 有源卡的技术含量很高，早期能真正做到 99.99%识别
率的厂家并不多，大多只是做到 95%的识别率，读卡器的漏读现象普遍。另外有
源卡本身内置电池，早期的电池以纽扣电池为主，续航能力差。按设计，通常一
张有源卡的使用寿命三年，但有些学生卡不到三年就停止工作了。而有源卡的封
装模式是防拆卸性的，学生不能自行换电池。一旦学生卡遭遇损坏，学校要给学
生换卡要先通过集成商购置新卡并重新写入数据，换卡周期甚至有可能长达两周。
这对于学校和学生来说都是莫大的困扰。 

  上海秀派科技有限公司胡健透露，现在家校通行业仍有很多合作伙伴采用运
营的模式进入市场，解决不了这些问题，无法实现长期稳定的发展。他认为，在
面对家校通市场时，宁愿慢一点，也要保障产品质量，选择优质的合作伙伴，共
同努力维护好市场，才能进一步扩大 2.4G 有源卡的应用范围。 

  当然，大部分投资方和运营商在建设家校通系统时更愿意采购 13.56M 的射
频产品，离不开 2.4G 有源卡贵的制约。成本价格高一直是导致有源卡难以形成
大规模民用的主要原因，在整个家校通系统中，除了有源卡价格贵之外，校园内
铺设的终端机具也通常是由投资方或运营商埋单。岳耀颀透露，相比 13.56M 的
产品，一个 2.4G 的终端机具平均价格大概就要贵八九百块。 

  针对以上问题，岳耀颀表示，根据反复严格的测试以及实际投入使用情况，
中科讯联有源产品的识别率已达到 99.99%，如今主攻克电池续航的问题。对于
纽扣电池续航能力差这一点，公司已研发出带锂电池的有源卡，虽然成本会高一
些，但其放电的周期比较平缓，产品性能相对好。另外公司正在研发将太阳能电
板用于有源卡，进一步优化公司产品结构、提升品质。胡健也介绍说：“秀派现



 
阶段的核心目标是不断地的提升公司产品的稳定性，同时不断地降低成本，真正
做到让客户满意。” 

  总结 

  目前家校通具有多种实现方案，无源 RFID 企业和有源 RFID 企业群雄逐鹿，
都在积极参与竞争。随着国内“智慧校园”建设步伐的加快，电子学生证市场规
模将非常可观，至于谁才是分享这一块巨大蛋糕最后的赢家呢？是技术成熟且具
备价格优势的无源卡，还是现阶段需求暴增的有源卡呢？后期我们将持续关注学
生卡市场发展的进程。 

 


